

ACTIVIDAD SEPTIEMBRE GRADO 7º FILOSOFÍA

Actividad: "Ilustrando la Ilustración"

Objetivo: Comprender los principios de la Filosofía de la Ilustración a través del pensamiento de Kant y Voltaire, utilizando la rutina de pensamiento "Antes pensaba, ahora pienso". Los estudiantes, de manera creativa, reflexionarán sobre la razón, la libertad y los derechos humanos.

Introducción:

Inicia la actividad explicando brevemente que la Ilustración fue un movimiento en el siglo XVIII que promovía el uso de la razón para mejorar el mundo. Los filósofos de este tiempo creían que todas las personas tenían derecho a ser libres, pensar por sí mismas y no depender de las autoridades sin cuestionar.

1. **Immanuel Kant** decía que la Ilustración es cuando las personas salen de la "minoría de edad" en la que se encuentran, y comienzan a **usar su razón** sin depender de otros para tomar decisiones.
2. **Voltaire** defendía la **libertad de pensamiento** y luchó contra la intolerancia y la injusticia. Para él, cada persona debía tener la libertad de decir lo que piensa y creer en lo que quiera.

Paso 1: Antes pensaba...

Invita a los estudiantes a escribir o dibujar lo que pensaban sobre los siguientes temas antes de conocer la filosofía de la Ilustración:

- **La autoridad:** ¿Pensaban que siempre hay que obedecer a quienes tienen poder (gobierno, maestros, padres)?
- **La libertad:** ¿Pensaban que la libertad es algo que todas las personas deberían tener o solo algunas?
- **El conocimiento:** ¿Pensaban que las respuestas correctas vienen de los libros o de la iglesia sin cuestionarlas?

Pide que cada estudiante elija uno de estos temas y dibuje o escriba en una hoja cómo se sentían antes de aprender sobre Kant y Voltaire.

Paso 2: Ahora pienso...

Después, explícales a los estudiantes los pensamientos de Kant y Voltaire:

- **Kant:** Dijo que las personas deben pensar por sí mismas y usar la razón para tomar decisiones. Cada uno debe ser responsable de su libertad.
- **Voltaire:** Creía en la libertad de expresión y en el derecho de las personas a decir lo que piensan, incluso si otros no están de acuerdo.

Invítalos a reflexionar sobre cómo sus ideas han cambiado. Ahora, en la misma hoja, deben escribir o dibujar lo que piensan sobre los mismos temas después de conocer a estos filósofos.

Ejemplos de preguntas para guiar la reflexión:

- ¿Cómo ha cambiado tu forma de pensar sobre la autoridad después de conocer a Kant?
- ¿Qué piensas ahora sobre la libertad de expresar tus ideas, como Voltaire lo defendía?
- ¿Crees que es importante cuestionar la información que recibes, como decían los filósofos de la Ilustración?

Paso 3: Comparte y debate

Pide a los estudiantes que compartan sus respuestas o dibujos con la clase. Luego, realiza un pequeño debate en grupos sobre las siguientes preguntas:

- ¿Por qué es importante usar la razón antes de tomar una decisión?
- ¿Qué harías si alguien te dice que no puedes expresar lo que piensas? ¿Voltaire estaría de acuerdo con eso?
- ¿Por qué la libertad y la razón son importantes en la vida de las personas, según la Ilustración?

Cierre:

Para concluir, haz que los estudiantes creen su propio lema de la Ilustración, como un eslogan o frase corta, que represente lo que han aprendido sobre la libertad, la razón y el pensamiento crítico. Estos lemas pueden ser creativos y dibujados en una hoja para exponerlos en la clase.

Nota divertida:

Al final de la actividad, cada estudiante recibirá un "certificado de Filósofo de la Ilustración", donde escribirán su lema y lo decorarán como si fueran parte del movimiento ilustrado.

Lectura: Filosofía de la Ilustración: Kant y Voltaire

La Ilustración fue un movimiento filosófico que cambió la forma en que las personas pensaban sobre el mundo. Sucedió en el siglo XVIII y fue una época en la que los filósofos comenzaron a preguntarse: *¿Por qué deberíamos seguir ciegamente lo que dicen las autoridades?* En lugar de simplemente aceptar lo que la religión o los gobernantes decían, los pensadores de la Ilustración creían que cada persona debía usar su **razón** para descubrir la verdad por sí misma.

¿Qué es la razón?

La razón es nuestra capacidad para pensar, reflexionar y tomar decisiones basadas en la lógica. Para los filósofos de la Ilustración, usar la razón era la mejor manera de entender el mundo y mejorar la sociedad.

Immanuel Kant: ¡Atrévete a pensar!

Uno de los filósofos más importantes de la Ilustración fue **Immanuel Kant**. Kant escribió un famoso ensayo llamado "**¿Qué es la Ilustración?**", donde explicaba lo que significaba este movimiento. En este texto, Kant decía que la Ilustración es como salir de una especie de "minoría de edad". Es decir, cuando dejamos de depender de otros para pensar por nosotros mismos.

Kant pensaba que muchas personas vivían obedeciendo lo que les decían, sin cuestionar nada. Según él, esto es como ser un niño que siempre necesita a alguien que le diga qué hacer. Pero para Kant, la Ilustración era la oportunidad de **ser libres y pensar por nosotros mismos**. Su famosa frase era: "*Sapere Aude*", que significa: "¡Atrévete a saber!" o "¡Atrévete a pensar!".

Para Kant, la **libertad** y la **responsabilidad** eran esenciales. No se trata solo de ser libres, sino de usar esa libertad para tomar decisiones correctas basadas en la razón. Esto significa que debemos actuar de manera justa y ética, no solo pensando en nosotros, sino en lo que es correcto para todos.

Voltaire: El defensor de la libertad

Otro gran pensador de la Ilustración fue **Voltaire**, un filósofo francés conocido por su lucha a favor de la **libertad de expresión**. Voltaire era una persona que no tenía miedo de decir lo que pensaba, aunque a veces se metiera en problemas por ello. En su tiempo, no era fácil hablar abiertamente contra el gobierno o la iglesia, pero Voltaire creía que las personas tenían el derecho de expresar sus ideas, aunque fueran diferentes de lo que la mayoría pensaba.

Voltaire fue un defensor de la tolerancia. Él decía que, aunque no estemos de acuerdo con lo que alguien dice, debemos defender su derecho a decirlo. Esta es una idea fundamental en las sociedades modernas: la libertad de pensamiento y la libertad de expresión.

Una de sus frases más famosas es: "*No estoy de acuerdo con lo que dices, pero defenderé hasta la muerte tu derecho a decirlo*". Esta frase refleja la importancia de la libertad en la filosofía de Voltaire. Para él, una sociedad justa debía permitir que las personas hablaran sin miedo a ser castigadas por sus ideas.

¿Cómo influyen Kant y Voltaire hoy?

Kant y Voltaire son dos de los pensadores más influyentes en el mundo actual. Sus ideas sobre la **razón**, la **libertad** y los **derechos humanos** han influido en la forma en que se han construido las sociedades modernas. Hoy en día, muchos países promueven la **libertad de expresión**, los **derechos individuales** y el uso de la razón en la educación y la política, gracias a los principios que estos filósofos defendieron hace siglos.

Aplicación práctica de la ética y la moral en la Ilustración

La Ilustración no solo fue un movimiento filosófico, también fue una revolución en la forma de ver la ética y la moral. Antes de la Ilustración, muchas personas seguían las normas que venían de la religión o de las leyes sin cuestionarlas. Pero Kant y Voltaire nos enseñan que debemos **pensar** antes de actuar. Esto significa que la ética no es solo hacer lo que nos dicen que es correcto, sino **reflexionar sobre nuestras acciones** y sus consecuencias.

Imagina que alguien te pide que hagas algo que no te parece correcto, como mentir.

- Si fueras Kant, te preguntarías: *¿Es correcto mentir en cualquier circunstancia?* Para Kant, la respuesta sería no, porque él creía que había normas universales que debíamos seguir, como no mentir, sin importar la situación.
- Si fueras Voltaire, podrías decir: *¿Tengo el derecho de expresar la verdad, incluso si a alguien no le gusta?* Para Voltaire, la libertad de decir la verdad era un derecho fundamental, aunque eso molestara a otros.

Reflexión final

La Ilustración fue un momento en la historia donde los filósofos como Kant y Voltaire nos invitaron a **pensar críticamente**, a **usar nuestra razón** y a **defender la libertad**. Gracias a ellos, hoy entendemos que ser libres no solo significa hacer lo que queramos, sino **ser responsables de nuestras acciones** y **buscar siempre lo que es justo para todos**.

Cuando tomamos decisiones, debemos recordar la importancia de la **ética**: pensar en lo que es correcto, no solo para nosotros, sino para los demás. Y también la importancia de la **moral**, que nos da las pautas para vivir en armonía con los demás. Kant y Voltaire nos recordaron que, a través de la razón y la libertad, podemos crear un mundo más justo y mejor para todos.